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Conferenza Cittadina delle Autonomie Scolastiche  

Riunione 11 Novembre 2022 – Verbale sintetico 

Apertura 
La riunione della Conferenza si è tenuta alle ore 14.30 dell’11 Novembre 2022 in modalità 

videoconferenza.  

Ha presieduto la Conferenza l'Assessora alle Politiche Educative della Città di Torino Carlotta 

Salerno. 

Presenti registrati 

5° Commissione Consiliare Permanente: Lorenza Patriarca 

Città Metropolitana di Torino: Caterina Greco, Barbara Pantaleo, Monica Tarchi 

Regione Piemonte: Valeria Sottili 

Ufficio Scolastico Regionale-Ambito territoriale Torino: Tecla Riverso 

Dipartimento Servizi Educativi-Città di Torino: Anna Maria Barra, Ornella Bosco, Paola Guerra, 

Tiziana Longo, Giuseppe Nota, Antonella Rava, Alberto Ritucci, Marina Roncaglio, Claudio 

Sciaraffa, Paola Suppo, Marina Sutelli, Andrea Vacirca  

Dirigenti Scolastici -scuole statali primo ciclo e secondo dell’obbligo o loro rappresentanti:  

Anna Maria Capra, Giovanna Caputo, Mira Carello, Massimo Cellerino, Sara Coccolo, Pia 

Giuseppina Falcone, Fabio Falvo, Filomena Filippis, Rosaria Genovese, Nancy Tiziana Grande, Ketti 

Krassevez, Francesca Nobile, Simone Paiano, Damiana Periotto, Pietro Perrone, Elisa Pesce, 

Aurelia Provenza, Maria Antonietta Roma, Enzo Salcone, Maria Viglione. 

Ordine del Giorno 

1) Presentazione esito del processo di candidatura dei Dirigenti Scolastici e del nuovo assetto 
delle tre Commissioni di lavoro della Conferenza. 

2) Condivisione di alcune tematiche segnalate dai Dirigenti Scolastici, ipotesi di lavoro per le 
Commissioni e ulteriori stimoli che perverranno dalla Conferenza. 

 

In apertura di riunione sono stati ringraziati i Dirigenti e i componenti delle commissioni degli 

anni precedenti per il contribuito apportato all’ordine dei lavori e per la preziosa collaborazione 

fornita, anche in un periodo complesso come quello del Covid nel quale non hanno mai fatto 

mancare la loro presenza. 

E’ stato poi brevemente riassunto il percorso di riorganizzazione della Conferenza Cittadina delle 

Autonomie Scolastiche. In questi mesi si è lavorato ad una proposta di semplificazione della 

struttura organizzativa di tale organismo, condivisa in occasione dell’ultimo incontro plenario 

tenutosi l’8 Luglio, per arrivare ad una definizione partecipata del nuovo assetto. E’ stato dunque 

richiesto ai tutti i Dirigenti delle istituzioni scolastiche del primo e del secondo ciclo di istruzione 
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di avanzare libera autocandidatura per una o più commissioni di lavoro attraverso un modulo 

opportunamente predisposto da compilare entro il 27/09/22. Alla scadenza indicata sono 

pervenute 9 candidature (singole e multiple) pubblicate sul sito della Conferenza. E’ stato 

condiviso che, per garantire il giusto equilibrio tra l’adeguata rappresentanza e l’operatività che 

caratterizza le commissioni, il numero minimo di Dirigenti per ciascun gruppo di lavoro è di due e 

il massimo indicativamente di cinque. Pertanto considerato il numero di candidature pervenute 

non si è reso necessario procedere a votazioni. Il 4 Novembre si è tenuto un primo incontro con i 

Dirigenti candidati che hanno confermato la propria adesione e le loro preferenze, soprattutto se 

espresse su più ambiti, anche al fine di equilibrare le composizioni dei gruppi di lavoro. E’ stata 

quindi proiettata una tabella con la rappresentanza e la distribuzione per le tre commissioni dalla 

quale si evince che: 

- la distribuzione assicura una buona copertura sul territorio. Mancherebbe solo una 

rappresentanza di scuole per la circoscrizione 6. 

- le commissioni “Inclusione” e “Salute, Sicurezza e Patrimonio scolastico” hanno ancora la 

possibilità di accogliere eventuali altre candidature. Nell’ambito di uno strumento 

organizzativo flessibile e privo di rigidità è stata quindi segnalata ad altri Dirigenti 

eventualmente interessati la possibilità di indicare ulteriori disponibilità a partecipare 

scrivendo all’indirizzo mail della segreteria della Conferenza. In ultimo step seguirà 

l’approvazione del nuovo assetto organizzativo e la deliberazione della Giunta Comunale. 

E’ stata lasciata poi la parola agli attuali Dirigenti candidati per una breve presentazione e per 

eventuali riflessioni. Alcuni di loro si sono candidati in continuità con un ruolo rivestito in questo 

o altro ambito sulla stessa tematica ma in generale ciascuno desidera portare la propria 

esperienza e visione come contributo per le “piste di lavoro” che saranno trattate. 

Nella definizione del nuovo assetto della Conferenza si è ritenuto importante prevedere un 

possibile collegamento organico tra la Conferenza stessa e la 5^ Commissione Consiliare 

Permanente, che si occupa anche di istruzione, invitata a partecipare nella figura della sua 

Presidente agli incontri plenari e consultivi. Tale collegamento, che per concretizzarsi dovrà 

essere approvato dalla Conferenza, metterebbe in contatto diretto, costante e sistematico il 

Consiglio Comunale e le istituzioni scolastiche che in tal modo potranno avere il giusto spazio di 

attenzione su criticità o tematiche avvertite come prioritarie e dunque da rappresentare a livello 

politico: la proposta non ha registrato contrarietà ma è stata accettata e ritenuta utile. Il raccordo 

potrà essere ampliato inoltre sui temi connessi all’orientamento e al sostegno al successo 

formativo attraverso il confronto con la Città Metropolitana di Torino nella figura della 

Consigliera delegata all’ istruzione, sistema educativo, orientamento, rete scolastica. 

E’ stato deciso che la commissione Orientamento e dispersione scolastica trasformi la dicitura del 

nome in “Orientamento, contrasto alla dispersione e successo formativo” 

Proseguendo la riflessione sui lavori delle commissioni, a chiudere il quadro della composizione 

delle stesse sono previsti, quale elemento fondamentale anche della Conferenza, tutte le 

rappresentanze degli enti e delle altre componenti individuate (soggetti competenti per materia, 

stakeholder ecc.). La Città farà a tal fine una richiesta agli enti di nominare un 

dirigente/funzionario o delegato quale proprio rappresentante all’interno delle tre articolazioni 

operative. 
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In relazione al secondo punto all’ordine del giorno è stato introdotto il tema di eventuali ipotesi 

prioritarie di lavoro per le commissioni: al momento si pongono sicuramente come temi 

importanti quello del patrimonio scolastico, della riqualificazione degli edifici con i fondi del 

PNRR, del contrasto alla dispersione attraverso progetti di recupero preventivo ma sarebbe utile 

che le proposte di lavoro emergessero all’interno delle commissioni stesse per poi essere 

eventualmente estese al confronto nell’ambito della Conferenza.  

Poiché anche la ristorazione scolastica è tema di interesse collettivo per le scuole è stato fornito 

un aggiornamento sullo stato di attuazione del nuovo appalto del servizio. Il bando è stato 

pubblicato ad agosto sulla gazzetta ufficiale della comunità europea in quanto è una gara a 

rilevanza comunitaria. La Città a ottobre ha ricevuto offerta da parte di sei società di ristorazione 

collettiva a cui è seguita la fase di valutazione dei requisiti di ammissibilità ed è attualmente in 

corso la fase di verifica dei progetti con un allegato che è relativo all’incremento della qualità del 

servizio. Questa fase si dovrebbe concludere alla fine del mese di novembre con l’aggiudicazione 

e presumibilmente da fine dicembre potrebbe esserci un avvicendamento delle società attuali 

con le società aggiudicatarie.  

E’ stato sottolineato inoltre che, in fase di elaborazione delle linee di indirizzo della Giunta 

rispetto al nuovo appalto della ristorazione, si è deciso di proporre una gara senza premialità 

sulla riduzione del prezzo, ovvero non è previsto ribasso di gara; per contro il punteggio di 

aggiudicazione della gara si fonda esclusivamente su elementi tecnici inerenti alla qualità del 

servizio offerto e dei pasti (dal rispetto dei criteri ambientali minimi alla valorizzazione dell’uso di 

prodotti biologici, dall’attenzione al reperimento delle materie prime al controllo sui prodotti 

della filiera e alla riduzione degli sprechi ecc..). Una volta conclusa la gara si provvederà ad 

adeguata comunicazione delle caratteristiche del nuovo servizio a famiglie e scuole anche 

attraverso materiali informativi dedicati. 

 

Alcuni Dirigenti scolastici sollevano il problema della rilevazione delle presenze per il conteggio 

dei pasti da fruire che viene effettuata tramite tablet da personale della scuola, i collaboratori 

scolastici. Queste figure, essendo transitate dalle dipendenze del Comune a quelle dello Stato, 

non hanno più questa funzione nel mansionario relativo al proprio profilo professionale. Tutto ciò 

determina inoltre un aggravio nell’esecuzione dei compiti previsti con conseguente sottrazione di 

tempo per il restante lavoro richiesto, ad esempio per la sorveglianza. 

Per ovviare il problema viene proposta, sempre dai Dirigenti, la possibilità di rilevare le assenze 

attraverso la comunicazione puntuale delle famiglie almeno per le scuole con un utenza attenta e 

collaborativa o ancora meglio la possibilità di sperimentare un incrocio tra l’applicativo “registro 

elettronico”, dove al mattino i docenti segnano presenze e assenze, e quello specifico per la 

rilevazione delle presenze per la mensa installato sui tablet.  

 

In chiusura di riunione si ricorda che la Commissione Sistema Educativo 0-6, non più contemplata 

nel nuovo assetto della Conferenza, seguirà un proprio percorso in coerenza con quanto stabilito 

dal D.Lgs. 65 del 2017 che ha attribuito alla Città un ruolo strategico di governance sui servizi per 

l’infanzia, come recepito da successive deliberazioni del Consiglio e della Giunta Comunale. 

In questo ambito il coordinamento pedagogico territoriale è uno strumento molte forte, in 

quanto prevede che tutti coloro che si occupano di infanzia si ritrovino e si confrontino sulle 

politiche educative dell’età, sui percorsi di formazione ecc…  

Altro tema importante è quello ormai noto del decremento demografico e delle minori iscrizioni 

su cui si sta lavorando in sinergia con le scuole. 
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In ultimo si sta progettando la sperimentazione di poli 0-6 - inizialmente da avviare all’interno di 

spazi comunali- e un’importante collaborazione con la Compagnia di San Paolo, articolata su più 

ambiti, che permetterà di analizzare ad esempio il problema della scarsa frequenza di bimbi sui 

servizi 0-3.  

Importante infine coordinare gli interventi formativi per educatori e insegnanti delle scuole 

comunali, statali e convenzionate, considerando che il Ministero assegna dei fondi ad hoc che si 

sommano ai finanziamenti che la Regione metterà a disposizione della Città per il medesimo fine.  

 

La riunione è terminata alle 16.00 

 

Verbale redatto da: Marina Sutelli, Paola Antonietta Suppo 

Approvato da:  Assessora Carlotta Salerno 

 


